

"La pequeña Babel magallánica": N° 619

Obra de Juan B. Contardi editó Museo de la Patagonia

La Dirección General de Bibliotecas, Archivos y Museos ha entregado al público, como edición del Museo de la Patagonia de Punta Arenas, una interesante publicación titulada "La pequeña Babel Magallánica", de la que es autor don Juan B. Contardi, periodista, hombre público, de larga trayectoria en nuestra ciudad, a fines y al comienzo de siglo.

Esta obra se debe a la especial preocupación del Director General de Bibliotecas Roque Esteban Scarpa, quien convivió con los descendientes del señor Contardi, los originales, escritos alrededor de 1910. Es, como dice el señor Scarpa "un fragmento de historia vivida, que se les con profundo interés de la cosa viva y significativa. La entregó el Museo, para que los hijos de esa era conocieran el pormenor de cómo duramente se construyó, y para que los que hoy transitán sobre lo constituido sepan de cuánto esfuerzo y esplendor se hace el destino de una parte de la patria".

LOS TEMAS

El señor Contardi continúa su obra con reminiscencias de Punta Arenas antigua, y se remonta a los años 1838-1850, contando como era la ciudad, trazada por el Gobernador Oscar Vied, la plaza Michon Gastero, el centro, los nombres de las calles, los propietarios de los locales comerciales, citando nombres como José Venegas, José Barriozal, Rosas y Blanchard, Guillermo Bloom.

Hay luego un episodio piátoresco, que titula "Motmo-

nes y otras especies dientes en Magallanes". Y pinta a un curioso personaje, Mr. Parker, que en esa época presidente la fe, o sus excesos alegría, entre quienes se contaba a San Hipólito, fallecido por 1½ cajones de indios. "El auditorio habilitado del gobernador", dice Contardi, no atañe al pionero mayor impreso en los precedentes históricos de la nueva sociedad americana, pero en cambio no se cansaba de pedir más y más detalles íntimos de la personalidad física de su fundador. José Smith, esposo feliz, según Parker, de treinta mujeres y padre veintidós de un centenar de hijos de ambos sexos".

Un capítulo especial menciona la colonización británica, destacando importante aporte al progreso de Magallanes, desde los primeros tiempos. Menciona que gran parte de los pioneros llegaron desde las islas Malvinas, para trabajar en ganadería, y cita nombres de familias, de las que todavía hay herederos en Magallanes.

El Gobernador don Diego Dublé Almeyda, uno de los mejores gobernantes de la colonia, es destacado también por el autor, en un capítulo, referente a la iniciación de la minería, a su actividad administrativa, a su actuación durante el histórico año de los artilleros y a la fundación de los colonos salicos en 1876.

Julio Popper es un personaje a quien concedió personalmente don Juan B. Contardi y a quien dedica en forma documentada, un suntuoso capítulo. Se refiere en especial al famoso meeting, realizado en la Plaza de Armas, a iniciativa del fabricante Venegas, para expulsar a Popper, tiene otros ajetes, a los que atañe Contardi como trágico presencial e infaustos.

Estos apuntes de historia magallánica, reunidos por la Dirección de Bibliotecas, bajo la Dirección de Roque Esteban Scarpa, para el Museo de la Patagonia, terminan con la fundación del diario

"El Magallaner", en la que lo protagonizó parro importante al señor Contardi. Hay recortes y simpáticos, de la forma en que los redactores, administradores y empresarios, se impresionaron en Epicerías y con gran entusiasmo se pusieron a ver el primer número del primer diario de Punta Arenas.

La obra es sumamente interesante. Dentro de poco estará a disposición del público en suerte ciñida, por intermedio del Museo de la Patagonia, que funciona en la planta baja de la Casa de la Cultura.

Obra de Juan B. Contardi editó Museo de la Patagonia.

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Obra de Juan B. Contardi editó Museo de la Patagonia. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)